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杭州的定制公交服务反响热烈。这是

一项新事物。此前，北京、武汉等城市也进

行过定制公交试验，效果不错。

定制公交何以流行？得以支撑的力量

是什么？据报道，在服务推出的第一天，杭

州公交热线后台就收到了来自月塘璟宸府

小区居民的400多条诉求信息，需求迫切。

这个实例说明，对于群众反映的出行

难题，城市公共交通体系理应看得见、跟得

上、做到位。唯有这样，一个城市的交通网

线才能成为“有血有肉”的脉络，关照着百

姓冷暖。

进一步而言，这不仅是公交系统为民办

实事，更是一个城市致力于提升市民交通幸

福指数、打造宜居城市的意识反映。因此，

定制公交的推广，是实实在在的城市善治内

容，令人感佩。

不过，千万不要以为这只是一种施加于

群众身上的“恩惠”。一方面，定制公交带有

极强的便民价值，打上了改进工作作风的烙

印，另一方面，定制公交也是公交系统努力

改善用户体验、积极“获客”的一种探索。换

言之，这是发轫于城市交通体系之内的一场

改革。

公交系统通过调研和实践，看到了隐藏

在常规路线之外的市场，找准了进一步优化

服务提高效益的路径。而这样的探索抑或

改革，予人以深刻启示。

一段时间以来，包括商丘、漠河在内的

一些城市，出现了公交停运风波。其深层次

原因是，在经历了多年前的上一轮市场化改

革之后，相关领域缺乏改革探索精神，公交

服务质量下滑，线路老化，疏离于民生需求

之外等问题也较为突出。由此，新一轮公交

改革可谓箭在弦上。

事实上，当公交公司对运营思路甫作改

良、调整，就立马赢得褒奖性民声，意味着这

种努力方向完全靠得住。只要坚持不懈地

研判、深化，公交车的“路”就会越走越宽。

而无论是继续推进市场化改革，还是像有些

地方那样推行公交公益化，基本要求并不会

改变，那就是：贴近群众、接地气。

城市公交网规划，当然要保持基本格局

和稳定性，不能紊乱。但旧有的那种我提供

什么线路你就按照什么线路坐车的保守、僵

化模式，已经不适应市场新形势。针对群众

反馈，盘活资源、灵活应变、强化服务，才是

题中应有之义。

定制服务，让公交的路越走越宽
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近日江苏南京一酒店在相关单位举办

48人会议后，倒掉了43瓶已开封矿泉水，且

未在醒目处张贴反浪费标语，被南京市监局

责令整改，此事引发网友热议。

有些网友提出质疑：市监局执法人员不

应该处罚酒店，而应该警告举办会议的企、

事业单位。不查源头罚酒店就是“柿子捡软

的捏”。

如何看待这个处罚酒店事件？的确，酒

店被处罚要求整改，说冤是有点冤，毕竟酒

店只是会议场所提供方，到底是谁开了这场

会、剩了这些矿泉水？责任好像是会议举办

方大一些。

但说不冤也不冤，因为酒店没有尽到应

尽的提醒义务。该行政处罚符合《中华人民

共和国反食品浪费法》。

不过如果总是追究计较于这一层面的

问题，就失去了此次处罚的原本意义。正如

南京市监局所说，之所以给予酒店警告处

分，希望以此案例为起点，全面启动反浪费

工作。因为 48 人开会 43 瓶水未喝完事小，

背后令人担忧的地方却多。

如今瓶装水几乎是各类会议的标配，但

有时候，会议结束后，一些只喝了一半的瓶

装水被丢弃。从我们自己的亲身体验来看，

这样的现象并不少见。

一瓶水没喝完所产生的浪费，说小也真

不小，说大也很大，按照中国的人口基数、开会

比例，积沙成塔，那个浪费数字是相当惊人的。

因此，为减少浪费，提供小瓶子水、没喝

完的瓶装水鼓励带走或回收用于清洁，都是

应有之道。除了瓶装水小瓶化、提倡光瓶行

动之外，是不是还有其它避免浪费的举措？

比如用茶杯倒水，或者小纸杯盛水，这样的

浪费是不是会更小一些？希望会议的举办

方在这方面能做些功夫，而不是一味以气派

做为唯一标准。一个家庭能否兴旺发达，除

了“勤”，还有“俭”，家如此，国也是如此。

可能此次事件中的酒店方以及举办会

议的单位，他们主观上并没有想浪费，只是

没有意识到这样的行为和在饭店酒桌上糟

蹋食物一样也是一种浪费。在《中华人民共

和国反食品浪费法》施行 2 周年之际，希望

南京市监局对这“一瓶水”的浪费处罚，能唤

起大家的节约意识。

倒掉43瓶水被处罚，并非多管闲事
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近日，亚洲航空被曝“行李超重5公斤收

1807 元托运费”。此事在网络平台迅速发

酵，对廉价航空的吐槽达到了一个新的高

峰。3月7日，亚洲航空对此回应称：收费符

合公司规定。

白先生的遭遇，在网上引发了很大共

鸣。哪怕一些经常出行的消费者，都表示遇

到过类似经历。尤其对一些出行经验不够

丰富的人而言，在没有看清、弄懂廉价航空，

或者特价机票的诸多附加条件时就贸然下

单，很容易贪小便宜吃大亏，出现“行李托运

费贵过机票”之类的事也不足为奇。

实际上，廉价航空，行李收费不廉价并

不是秘密。所谓的廉价航空，按官方的说法，

就是低成本航空或是低价航空。它的廉价，

主要表现在机票价格比较便宜。航空公司

通过取消一些传统航空乘客服务，将运营成

本降得比其他公司低，从而赢得获利空间和

生存机会。常见的手法是将本应包含在内

的服务进行拆分，能省则省，不能省的就设置

成收费项目。

相比于传统航空的一些服务，比如机上

餐饮、值机选座和行李托运等，廉价航空是不

会免费提供的。而行李托运的那一点猫腻，

又绝对可以排在最惹人争议的第一名。因

为各航司行李超重收费都比较高，而且各家

的规定各有不同，全服务航空公司一般都会

给旅客提供 20KG 以内免费托运额度，而廉

价航空公司则没有这一“免费午餐”。在机上

要床毛毯盖身，要杯饮料解渴，那都是要花钱

购买的服务。

从报道看，白先生未购买行李托运额

度，而亚航只允许乘客免费带总重量7KG的

两件手提行李上飞机，如有多出来的行李，都

需要额外付费。白先生没有廉价航空的乘

机经验，又没有得到事先告知，因此陷入大坑

自然就十分糟心了。业内人士固然可以说，

“有行李需求的人不会买廉价航空。”但这种

套路，是不是可以事先讲讲清楚，让消费者少

一些吃亏上当的感觉呢？

白先生的遭遇，对其他人也是一次提

醒：每个人要根据自己的需求，选择适合的航

空公司，不要一味看重票面价格。虽然廉价

机票表面上花钱少了，但也要留神便宜背后

的那个“坑”。

票廉行李贵，这个“坑”必须填
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